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خلال ســنوات المراهقة في كل كأس عالــم اذكر انه كانت 
تطوف الدواوين حكاية مبــاراة منتخبي البرازيل والهند التي 
انتهــت بنتيجة 10 إلى صفر لصالح منتخب الهند، ومن حكاية 
تلك المباراة تخرج تحليلات عن كيف تمكن المنتخب الذي رفض 
لاعبــوه ارتداء الأحذية ان يهزم فريق الســامبا بهذه الهزيمة 
الثقيلة، ومن التحليلات التي كنا نتناقلها مراكب الأحاديث »اللي 
مالها ســنع« ان الفيفا قرر معاقبة منتخب الهند وطرد الفريق 
من المشاركة ببطولة كأس العالم في ذلك العام لأنهم استخدموا 
الســحر، ومن أعراض السحر الذي نقل عن تلك المباراة »التي 
لم تحــدث أصلا« ان حارس مرمى البرازيــل كان يرى الكرة 
تتحول الى ثلاث كــرات قادمة نحوه فلا يعرف أيها الحقيقية 
ويكون الهدف، وهناك بهارات أخرى لا اذكرها عن تلك الكذبة 

التي يصدقها الكثيرون.
> > >

وكانت تلك الكذبة كبيرة إلى حد انها كل كأس عالم تتكرر، 
رغم ظهور الأرشيف الإنترنتي الحي الذي ينكر بكل ڤيديوهاته 

وأخباره وموقع الفيفا حقيقة هذه المباراة.
> > >

ويصدقها كثير من عشاق كرة القدم وأحيانا يتناولونها كأنها 
حادثة مفصلية في تاريخ كرة القدم رغم انها لم تحدث ابدا، بل 
إن البعض يدعي أنها كانت مباراة ودية جمعت البرازيل والهند 

قبل كأس العالم 1950.
> > >

تكرار نقل حكاية مباراة البرازيل والهند، لا أشــبهه سوى 
بنقل محاربة الحكومة للفســاد عبر تشــكيل لجان التحقيق، 
وخاصة فيما يتعلق بالمشــكلة الأخيرة بقضية فضيحة تطاير 
الحصى والتي شكل لها ومنذ أكثر من 6 أعوام عدد من المباريات 

التحقيقية التي يظهر من اغلب نتائجها أنها »لم تحدث أبدا«.
> > >

تقاريــر لجان تحقيق مثل تلــك كان يجب أن تظهر للناس 
وتعلن بكل شفافية نتائجها والقرارات الناتجة بموجب تقريرها 
والإجراءات التي اتخذتها الحكومة، ولكن وبما ان ذلك لم يحصل 

فإن لجان التحقيق تلك بحكم المنعدمة.
> > >

بالمناسبة، منتخب الكويت وفي أول لقاء له مع منتخب الهند 
في تاريخهما خســر بـ ٣ أهداف مقابل هدفين وكان ذلك في 

العام ٢00٤ وهذه حقيقة.

تمر ذكرى الإســراء والمعراج وحال المسلمين حال فرقة 
وشــتات كل يسير على هواه وكأن دعوة النبي ژ لم تكن 
إلا دعوة هاشــمية كما يتصورها من لم يكن الإسلام صلباً 
في قلوبهم فما من نبي ولا رسول إلا قاسى من أنواع البلاء 
الشيء الكثير ورسولنا محمد ژ لاقى من الشدائد والأهوال 
ما جعله أهلاً لحمل هذه الأمانة مؤيداً من الله بالآيات مصدقاً 
بالمعجزات فقد فجع رسولنا عليه الصلاة والسلام بموت عمه 
أبــي طالب ومن بعده زوجته خديجة رضي الله عنها وحزن 
رســولنا ژ عليهما حزناً شديداً حتى أطلق على ذلك العام 
عام الحزن وبعد موتهما تحرك كفار قريش وانزلوا بالمسلمين 
أشد أنواع العذاب حتى وصل الأمر إلى أن قام أحد السفهاء 
بإلقاء التراب على رأسه الشريف ولما رأته ابنته فاطمة رضي 
الله عنها تقطعت نفسها من البكاء وحزنت وتألمت بما أصاب 
أباها فبدأ ژ بالبحث عمن يدفع عنه الأذى وعدوان المعتدين 
فذهب إلى الطائف لعله يجد من يساعده ويستجيب لدعوته 
ولكن وجد ژ قلوباً اصلب من الحجارة فقد ســلطوا عليه 
سفهاءهم وعبيدهم يقذفونه بالحجارة والأشواك حتى ادموا 
قدميه الشــريفتين فأخذ ژ يمسح الدم وهو يقول: »اللهم 
اغفر لقومي فإنهم لا يعلمون« ثم شاء الله عز وجل أن يبزغ 
الصبح المنير بعد الظلام الحالك وانبعث نور الأمل وظهرت 
بشــائر السرور والفرح ففي الســابع والعشرين من شهر 
رجب قبل الهجرة بعام ونصف تقريبا أســرى الله سبحانه 
وتعالى برسوله ژ من المسجد الحرام إلى المسجد الأقصى 
ثم عرج به إلى السماء حيث سدرة المنتهى فطوى الله الأرض 
في لحظات من الليل وفتح له أبواب الســماء واطلعه على ما 
لم يطلع عليه أحد من قبل وإننا بمعجزات العلم لنقف أمامها 
عاجزين ساجدين صاغرين لننحني أمام قدرة الله سبحانه 
وتعالى في طي المسافات وكان لهذه الرحلة اثرها العظيم في 
نفس رســولنا محمد ژ وفي نفوس أصحابه الكرام وفي 
مســتقبل الأمة التي آمنت به وصدقت برسالته ثم الرسول 
ژ اســتيقن بتكريم الله عز وجل له وأنه لم يتخل عنه أبداً 
ولن يتركه لأعدائه وأما أصحابه رضي الله عنهم فقد كان هذا 
الحدث العظيم معجزة لهم فاز بها المحسنون الذي صدقوا بهذه 
الحادثة وكشف زيف المنافقين وهنا سؤال يطرح نفسه وهو 
هل كان الإسراء والمعراج بالجسد والروح معاً أم كان بالروح 
فقط وبقليل من التأمل في قوله تعالى: )سبحانه الذي أسرى 
بعبده( نجد أن الفعل نسب إلى الله فالإرادة والقدرة هنا لله 
ســبحانه وتعالى بأنه هو الذي أسرى ومحمد ژ هو الذي 
أسرى به وما دام الفعل أمر الله عز وجل فلا ينبغي للعقول أن 
تستبعد وقوعه فهو سبحانه وتعالى يقول للشيء كن فيكون 
أو أن يبحث فيه بقوانين وإمكانات البشــر فهذا الحدث غير 
خاضع لمثل هذه القوانين فهذا أمر الله وقدرته وقضاؤه الذي 
لا راد له ولقد بدأت الآية الكريمة بقوله )ســبحان( ومعناها 
أن الله منزه في ذاته وصفاته وأفعاله ليس كمثله شــيء فلا 
تقاس قدرته بأفعال وقوانين العباد، فقدرة الله تنقله باسمه 
وروحه في غمضة عين لأن الله على كل شيء قدير ولو كان 
الإسراء بالروح فقط ورؤيا رآها كما يقول البعض لما تعجب 
كفار قريش من ذلك ولا استبعدوا وقوعه لأن الإنسان بالمنام 
يمكن أن يرى نفســه في أي بقعة من بقاع العالم مثلا وهو 
لــم يذهب إليها من قبل ولا ينكر أحد ما رآه لأنه منام ولكن 
المشركين لشدة إنكارهم طلبوا منه أن يصف المسجد لعلمهم 
أنه لم يذهب إلى هناك في رحلاته وقوله تعالى: )أسرى بعبده( 
دليل على أن الإسراء كان بالجسد والروح لأن كلمة العبد لا 
تطلق إلا على الروح والجســد معاً فلا يقال للروح عبد ولا 
للجسد عبد وإنما هذه الكلمة تشمل الاثنين معاً وإذا كان الله 
قد مكن للكفرة والملاحدة من أن يجتازوا الفضاء ويسر لهم 
المشي على القمر أفلا يسخر للبراق ويطوي الزمان والمكان 
لحبيبــه ومصطفاه محمد ژ واســأل الله أن يجمع كلمة 

المسلمين على لا إله إلا الله وأن محمدا رسول الله.

القمة  أثناء مؤتمــر  في كلمتــه 
السمو الأمير  الأخير، تبنى صاحب 
الشيخ صباح الأحمد تساؤلات الأبناء 
»المشــروعة« إلى الحكام العرب، كما 

نفهمها وهي:
ـ إلى متى تكرار »أننا نمر بظروف 

حرجة وتحديات خطرة«؟
ـ متى »ســنواجه هذه الظروف 

وسنتصدى لهذه التحديات«؟
ـ متى »الالتزام بتوحيد مواقفنا 
وتعزيز تماســكنا وتجاوز خلافاتنا 
وتطوير العمل التنموي المشترك«؟. 

ـ إلى متى »سنبقى عاجزين..« والى 
متى »ستبقى الآلام تعصر بشعوبها..«؟ 
ـ إلى متى ستبقى الأوضاع التنموية 
وتحسين مستوى المعيشة.. بعيدة عن 

التنفيذ« وهي من الأولويات؟
ـ والنتيجة: مســؤوليات الحكام 
العرب »أمام الله والتاريخ عظيمة« ولن 
تغفر الأجيال القادمة هذا التقصير في 

»معالجة همومها ومشاغلها«!
ـ وهي تساؤلات توجه كذلك إلى 
المســؤولين عن أوضاعنا المحلية كما 

نفهمها!
نعم يا صاحب الســمو مسؤولية 
عظيمة غدا أمام الله تعالى )وقفوهم 

إنهم مسؤولون(.
وفي الحديث الشريف: عن رسول 
الله ـ صلى الله عليه وآله وسلم »يوشك 
الأمم أن تداعى عليكم كما تداعى الأكلة 
إلى قصعتها« فقال قائل: ومن قلة نحن 
يومئذ؟ قال: »بــل أنتم يومئذ كثير، 
ولكنكم غثاء كغثاء السيل، ولينزعن 
الله من صدور عدوكم المهابة منكم، 
وليقذفن الله في قلوبكم الوهن«، فقال 
قائل: يا رسول الله، وما الوهن؟ قال: 
»حب الدنيا، وكراهية الموت«. الصلاة 
والسلام عليك يا رسول الله في يوم 
إسرائك ومعراجك، وفي يوم مبعثك 

الشريف.

كثير من الناس يخطئ في مفهوم 
آية )وأما بنعمة ربك فحدث(، فالفكر 
الجاهل والسائد بمفهوم الآية الكريمة 
أن الغني أو الميسور الحال الذي يملك 
يتنعم بما يملكه في الرفاه والإسراف 
على نفســه بما يؤمن له العيشــة 
المنعمة المرفهة على نفســه وعائلته 
وبيان ذلك للناس والتحدث به، وهذا 
المفهوم خاطئ، فعلى ســبيل المثال 
عندما يتزوج ابن شــخص مليونير 
بالبذخ  ابنه  ويتباهى بحفل زفــاف 
والغلو، فالناس حينها يقولون )وأما 
بنعمة ربك فحدث(، وعندما يتحدث 
الناس عن منزل شــخص غني فخم 
يقولون أيضا )وأما بنعمة ربك فحدث(! 
وهــذا دليل على الفهم الخاطئ للآية 

الكريمة.
فالآية الكريمة التي نجدها في سورة 
الضحى، لــو تدبرناها كاملة لوجدنا 
أنها رســالة من الله، عز وجل، لنبيه 
ژ عندما تأخر عليه الوحي بالنزول، 
والضغوط الواقعة عليه من كفار قريش، 
فأولها مواساة واطمئنان ومنتصفها 
برهان ودليل على لطف الله عز وجل 
بعبده، وآخرها وصية الله لنبيه ژ التي 
تتلخص في الإحسان لليتيم والسائل 
والعطاء الذي يكون )وأما بنعمة ربك 
فحدث( والدليل على ذلك آيات كثيرة 
تدعم التفسير للآية الكريمة منها ما 
ورد في سورة البقرة آية 177 )وآتى 
المال على حبه ذوي القربى واليتامى 
والمساكين وابن الســبيل والسائلين 
وفي الرقاب(، فصاحب النعمة يجب 
أن يسخو على أخيه المسلم المحتاج، 
وهذا معناه الأصلي، فشكر الله على 
النعم يكــون بالقول والعمل الصالح 
الذي يحقق التكافل بين أفراد المجتمع 
الواحد خاصة والأمة الاسلامية عامة، 
وليس بالبذخ وإشهار الغلو بالشيء 
والإسراف به، فالله عز وجل يقول: 
)والذين إذا أنفقوا لم يســرفوا ولم 
يقتروا وكان بين ذلك قواما( ســورة 
الفرقان: 67، فلا تحديث بالنعمة من 
حيث الإسراف والغلو بالشيء فذلك 
يكون من الجهل والتشدق والتكلف 
وكل متكلف ومتشدق بالنار كما روي 
عن رسول الله ژ، فالرسول ژ كان 
من أثرياء قريش المنفقين، وكان ژ 
ينفق ماله في سبيل الله وسد حاجات 
المسلمين بمختلف أقدارهم وحالاتهم 
الاجتماعيــة بالتصدق والإحســان 
والعطاء، وذلك نسبة لما نزل عليه من 
الوحي بقوله تعالى: )وأما بنعمة ربك 
فحدث( ڈ والصلاة والسلام على 

أشرف الأنبياء والمرسلين.

يعتقد المتخصصون باللغات انه 
)كلما كان الشيء معروفا ومشهورا 
كثرت أســماؤه وتعددت صفاته 
في اللغة الواحدة( فإذا علمنا ان 
للأسد 500 اسم وصفة في اللغة 
العربية نســتنتج كثرة الأسود 
العربية في الأزمنة  في الجزيرة 
القديمة. كما ان الناس لو لم تشاهد، 
لما  أو تعايش الأســود والنمور 
اطلقوا اسم »أسد« أو »نمر« على 
المواليد الذكور، تماما كما »ذئب« أو 
»صقر« أو نحو ذلك أسماء لطيور 
وحيوانات وحمر وحشية وأفيلة 
كانت تسرح وتمرح في جزيرة 
العرب وتقــدم إليها من أفريقيا 

قبل شق قناة السويس.
> > >

فــي كتــاب )أربعــون عاما 
للراحلة »فيوليت  الكويــت(  في 
ديكسون« زوجة المعتمد البريطاني 
الكويت »هارولد ديكسون«  في 

أشارت الكاتبة الى مشاهدتها لستة 
ذئاب في بــر العديلية )الدائري 
الثالث(! كما ذكرت انها ســمعت 
من جهاز اللاســلكي المفتوح في 
البريطانية( في  )المعتمدية  بيتها 
اواخر الأربعينيات أحد المهندسين 
الأميركيين العاملين في مشروع مد 
خط التابلاين يخابر زميله العامل 
في موقع آخر ويدعوه للعشــاء 

)نعامة( اصطادها حيث  والوجبة 
يعمل! وأشير الى أن خط التابلاين 
 Arabian Pipeline Trans اختصار
وهو خط أنابيب عملاق يمتد من 
المنطقة الشــرقية في السعودية 
الى البحر الأبيض المتوسط ويبلغ 

طوله نحو 1600 كيلو متر.
> > >

في موضع آخــر من الكتاب 

ذكرت الكاتبة »أم سعود« انها زارت 
احدى محطات التابلاين بصحبة 
زوجها وقد عرض عليهما مهندس 
أميركي جلــد فهد اصطاده قبل 
أيام في صحراء السعودية. ولعل 
الصورة الشهيرة للعربي المسلح 
وهو يمســك الفهــد بعد صيده 
تشي بوجود الفهود في المنطقة. 
وأشير إلى أن »فهد« اسم علم مذكر 
و»فهده« اسم علم مؤنث، ومثلما 
مدرب الصقور صقار فإن مدرب 
الفهود »فهاد« وقديما كان الفهد 
يستخدم في قنص الغزلان والكلب 
السلوقي لقنص الأرانب. ومن يقرأ 
أوصاف الكائن الخرافي )الغول( في 
الجزيرة العربية )بشعره الكثيف 
وعينه الواســعة وحجمه الكبير 
واسنانه البارزة وسرعته الخاطفة( 
فســيتذكر حيوان الغوريلا وقد 
يكون المخلوقــان واحد )غول.. 

ريلا(.

الحب هــو مجموعة متنوعة 
من المشــاعر الإيجابية والحالات 
العاطفية والعقلية قوية التأثير على 
الإنسان وعلى مجتمعه، هي علاقة 
تربط بين اثنين وقد تكون أقطابها 
أكثر من شخصين، للحب صور 
عديدة ومن هذا وذاك يبقى الحب 
عملة واحدة لوجه واحد هو الحب.
التي أصبحنا  تلك المشــاعر 
نفتقدها في هذا الزمن، فالحب لا 
المرأة والرجل ولكن  يقتصر بين 
الحب كما ذكرنا من قبل له العديد 
من الصور السامية فحب الإنسان 
لله سبحانه وتعالى أسمى صور 
الحب، وحب الأم لأبنائها رسالة لا 
تكتبها سطور، وحب الإنسان لوطنه 
ومجتمعه وعمله وغيرها من صور 
الحب أصبحنا لا نستشعرها في 

مجتمعنا في تلك الآونة!
اليوم تسلط الضوء  حروفنا 
علــى الحب الــذي يجمع ما بين 
الإنسان ومجتمعه وما تربطه من 

علاقات يومية كالصداقة والأصدقاء 
والجار والجيران وزملائه في العمل 
وغيرها من الصور الإنسانية في 
مجتمعنا التي تربطنا بهم علاقات 
اليوم  يومية، ولكنهــا أصبحت 
علاقات فاترة! دون مشاعر تحمل 
من الطاقة السلبية الكثير لا تمتلك 
من الشحنات الإيجابية إلا القليل 
حيث أصبحنا لا نشــعر بالآخر، 
والســبب بأن الإنسان أصبح لا 

يشعر بذاته ولا بمشاعره فكيف 
يشــعر بالآخر وهو لا يستشعر 
بعواطفه؟ بالأمس البعيد لم نكن 
نمتلك ما نمتلكه الآن من تطور في 
التكنولوجيا وغيرها من وسائل 
الاتصال والتنقل وبرغم هذا كان 
الحب يسود مجتمعنا والحميمية 
كانت تربط بيننا وبين مجتمعنا، 
أما اليــوم ومع كل ما نمتلكه من 
وسائل تقدم في الاتصالات والتنقل 

والعديد من سبل الرفاهية الا اننا 
فقدنــا معها الحب! وكيف نحب! 
وكيف نشعر الآخرين بهذا الحب! 
تلك هــي المدنيــة وذلك هو 
التطوير، أصبحنا آلات متحركة 
دون مشاعر، قد يقول البعض هذا 
غير صحيح! وقد يسخر الآخر من 
تلك السطور! ومن هذا وذاك يبقى 
السؤال: كم من فرد في مجتمعنا 
يذهب ليرى والدته كل صباح ويقبل 
لها صباح  جبينها ويدها ويقول 
الخير! كم من فرد في مجتمعنا 
عندما يرى جاره في الصباح يلقي 
عليه التحية ويسأله عن أخباره! 
كم من فرد فــي مجتمعنا عندما 
يذهب لعمله يقف مع زملائه في 
العمل للسلام ويسألهم عن دنياهم! 
كم وكم حيث نجد أنفسنا فقدنا 

معنى الحب!
والحب ليس  ٭ مسك الختام: 
بصادق ما لم تكن.. حسن التكرم 

فيه والإيثار..)ابن زيدون(.

لقد لفت نظرنا تقرير عن نقليات 
الكويت خلال 50 عاما من  جامعة 
خدمة نقل طلبة الجامعة من بيوتهم 
حتى كلياتهم، والذي نشرته جريدة 
»آفاق« قبل أسابيع، وقد  الجامعة 
جاء في التقرير أن جامعة الكويت 
تخصص ميزانية تقدر بـ ٣ ملايين 
دينار لثلاث سنوات دراسية لخدمة 
حوالي مــن ٢0 إلى ٢5 ألف طالب 
وطالبة، والمؤكد أن الذين يستخدمون 
هذه الحافلات فقط الطالبات! وهنا 
نحن نتساءل كم هي ميزانية وزارة 
التربية التي تصرف على خدمة نقل 
الطلاب والطالبات والتي تتعاقد مع 

شركة النقل العام سنويا؟!
ورغم ذلك نقــول ان المناطق 
السكنية تكون شبه مغلقة طرقاتها 
عند ســاعات الصباح الأولى وفي 
آخر النهار عند خروج الأبناء من 
مدارســهم بســبب عرقلة حركة 
المرور نتيجة تراكم سيارات الأهالي 
والسواقين لنقل أولادهم من المدارس 

والعكس عند الصباح..!
لهذا نحن نتساءل لماذا كل هذه 

الميزانية التي تصرف على باصات 
المدارس؟! الله يرحم زمان وأهالي 
زمان عندما كنا نستخدم »بوعرام« 
مدرستنا، في الانتقال من البيت إلى 
المدرسة! وبعضنا يقطع المسافات 
الطويلة مشيا على الأقدام للذهاب 
إلى المدرسة! وهنا نؤكد على اهتمام 
قيادة الأمن في كل المحافظات التي 
تنظم السير والمرور أمام المدارس 
للحفاظ على أرواح الطلبة وتسهيل 
حركة المرور في الشوارع الداخلية 

والرئيسية أمام المدارس!
> > >

»سياسيون« على دكة الاحتياط!
من الملاحظ ان »دكة الاحتياط« 
ازدادت في الآونــة الأخيرة لأن 
الخارجين من الوزراء والنواب من 
السياسي أصبحوا كثيرين  العمل 
خاصة ممن كانوا يعملون كقياديين 
في أغلب المؤسسات الحكومية من 
وزراء ووكلاء ومديريــن عموم.. 
وأصبحت »دكة الاحتياط« مكتظة 
انتهت  الذيــن  بالنــواب  أيضــا 
صلاحياتهم السياسية، ومنهم من 
كانوا يطلقون عليهم »نواب الظل« 
وفي اعتقادنــا ان العابثين بالعمل 

السياســي صاروا خــارج نطاق 
الصلاحية المجتمعية والسياســية 
بعد ان أصبحت الساحة اليوم جاهزة 
للدماء الشبابية الجديدة التي تعتبر 
لسان حال الشارع الشعبي والمجتمع! 
وهنا نؤكد أن التفاؤل بقوة العنصر 
الشبابي للمرحلة الحالية والقادمة 
ربما يخيب الآمال إذا ما اتبع عنصر 
التأزيم بالطرح، والذي كان »جرس 
إنذار« لمن هم اليوم سياسيون على 
دكة الاحتيــاط، أو خارج الخدمة! 
وكذلك مغردون خارج السرب! نحن 
نطرح هذا الرأي لنؤكد بدون شك ان 
»دكة الاحتياط« خاصة في مجتمعنا 
الشبابي غنية بالبدلاء الذين يكملون 
الفريق السياسي المهم والشعب قادر 
على استبدال الأصلح والأنفع لأن 
آلاف الشباب جاهزون على قوائم 
جــداول الانتخاب خلال »الألفية« 
الثالثة للعهد الديموقراطي لمسيرتنا 
الديموقراطية وهم بالتأكيد الحصن 

الحصين للدستور الكويتي! 
في الأعوام القادمة بعد »اعتزال« 

العبث السياسي..!

هل ما نراه بشكل متكرر في 
»تويتر« و»فيسبوك« و»انستغرام« 
وغيرها من المواقع الاجتماعية يؤثر 
علينا أم أن ذلك يرجع لأمور عدة 
منها قوة التفكير والشــخصية؟ 
حتى نعطي للسؤال إجابته الدقيقة 
نرجع لربط الإعــلام الاجتماعي 
بالإعلام والــذي تعتبر نظريات 
الاتصال محورا أساســيا في كل 
مؤسسة ورسالة إعلامية تقوم على 
أساسياتها، من بين النظريات نظرية 
التطعيم أو التلقيح والتي تشــبه 
الشخص بتحصينه ضد الأمراض، 
فيمكن من خلال حقن الشخص 
وقايته من المرض وعمل الحصانة 
له، ونظرية التطعيم هذه تقول إن 
الشخص يتأثر على المدى الطويل 
حينما يشاهد المحتوى الإعلامي 
فيصبح مكتســبا للسلوك دون 
إحساسه بذلك، فالأمر غير المقبول 
يصبح عاديا وهكذا، ولذا ينصح 

بعدم مشاهدة العنف والجريمة لأنها 
اللامبالاة تجاهها  تخلق حالة من 
وعدم الوقاية من هذه المحتويات.

تخيلوا معي الآن مع محتوى 
متكرر في الإعلام الاجتماعي ويتم 
تكرار نشــره ودفع مبالغ طائلة 
لانتشار هذا المحتوى، وتستخدم 
معه قنــوات وحمــلات إعلامية 
لتوصيل هذه الرسالة أينما كانت 
ترفيهية أو اجتماعية أو سياسية أو 

مضامين أخرى، ولهذا الأمر خطورة 
لانتقال أمور وسلوكيات ومواقف 
واتجاهات في مجتمعاتنا قد تنتقل 
بين حين وآخر للأمر المألوف، وأعتقد 
أن الجانبــين التربوي والتعليمي 
من الأسرة والمدرسة لهما دوران 
كبيران فــي تعزيز المســؤولية 
الفردية لدى الشخص في اختيار 
المحتوى والابتعاد عن المحتوى غير 
المألوف وإمكانية زرع الوازع الديني 

والرقابة الذاتية مهما كانت الأشياء 
التي ترغب الشخص للاستمرار 
في ذلك، وحتى نعطي الأمر صلة 
أخرى قد تؤثر محتويات الإعلام 
على قدراتنا اللغوية فتضعف ما 
هو قوي بمجرد تكرار مشاهدته 
أو الاســتماع لــه أو قراءتــه أو 
بإمكان أن تتغير هوية من نقارن 
أنفسنا بهم ويصبح عدم رضانا 
عن شكلنا أو ما نلبسه لأننا دائما 
ما نقارن الآخرين ونســعى لأن 
نكون الأفضل، وهذا بعد اقتصادي 
قد يقود المجتمع للتدهور فيهتم 
بالمظهر دون الجوهر، ولا غنى عن 
بالنفس والجمال  أهمية الاهتمام 
لأن الله جميل يحب الجمال ولكن 
دون افراط في ذلك، لنجعل أعيننا 
تفهم ما يجري حولنا ولنعلم أطفالنا 
هذا الأمر أن تكرار مشاهدة أمر ما 
لا يعني بالضرورة صحة الشيء 

وألفته.
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